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低龄留学何以蔚然成风

核心提示
今年暑假，留学热潮涌动，在这群

人中，我们看到越来越多稚嫩的面孔。
据统计，今年，中国低龄留学人数

达到近年来的峰值：赴海外读高中的学
生人数比往年增加两至三成；高中毕业
参加“洋高考”赴海外上大学的学生人
数，比往年增加一成多。在北京、上海、
南京等大中城市，放弃国内中、高考而选
择出国留学的学生人数，正以每年20%
的速度增加。“低龄留学已蔚然成风！”

新东方文化发展研究院院长徐小

平告诉记者，“低龄”的概念是随着社会

发展不断变化的，从最早的本科生到后

来的高中生，“现在所说的低龄留学生，

则专指初、高中学生”。徐小平说，出国
留学的孩子越来越多，年龄越来越小，
这个趋势不容忽视。透过这一现象，一
系列社会问题暴露在我们面前，如贫富
分化、中国教育的困局等。

送孩子出国 为了什么

“为什么把孩子送出去读书？原
因很简单，现在国内中学的教学‘一切
为了高考’，西方国家却很注重对孩子
创造力、认知力的培养，加上我儿子在
班上成绩并不出色，出国或许能为他争
取到更多读优秀大学的机会，享受国外
优质的教育资源。以后不管在国外还
是回来，工作都好找。这一步可是关系
到他一辈子呢。”儿子孟晨还只有 17

岁，做父亲的就已为他规划好了未来。
孟爸爸早在两年前就开始打听去

哪个国家留学好，并着手联系中介。为
避开扎堆的中国留学生，为儿子找一个

“全是外国人”的环境，他特意挑选了一
所美国山村中学，“离那些大城市远些，
孩子也不会总想着出去玩。”去年1月，
孟晨从高中退学，转学到美国佛蒙特州
的一所私立中学——隆萃尔中学。

起初，孟晨的妈妈是反对这一计
划的：“孟晨自理能力差，一个人在国
外该怎么生活？人生地不熟，语言又
不通，遇到什么事连交流都成问题。
还有，国外的文化和人群都和国内不
同，在国内我们还能看着点儿，要是出
了国，再受到不良影响，很容易沾染上
坏毛病……”

孟晨自己的想法很简单：“至少可
以逃避眼前繁重的课业压力和激烈的
竞争，可以躲开高考这根指挥棒。老
爸这个主意并不坏。”但同时，他也有
些迷茫，“长这么大连北京都没有出
过，现在可好，一下子就跑到国外了。”

离家那天，全家人都到机场去送
孟晨。走向登机口时，他不住地回头，
不住地摆手，在巨大背包和行李箱的
衬托下，背影显得格外瘦小。直至孟
晨消失在熙攘的人群中，孟妈妈仍站
在登机口张望……

和那些铁了心送年幼子女出国的
家长一样，孟晨的父母其实心里很清
楚，登机离家，不过是迈出了第一步。
在遥远的异国他乡，孩子要面临的问
题还有很多。但在家长眼中，这条路

通向的，是一个能轻松“读好大学”、
“找好工作”的光明未来。

学习和生活都不容易

和中国家长们的热情不同，记者
在采访中接触到的一些国外中学老
师，对低龄留学这一问题表现出的忧
虑，远大于鼓励。

英国某中学的一位老师告诉记者，
十几岁的孩子心智尚未成熟，青春期又
是性情最多变的时期，突然面对一系列
新的压力，若找不到排解的出口，问题
可能越积越深，对其成长不利。加上中
国低龄留学生多是被家长安排留学，并
非出于自愿，对环境缺乏主动接受的热
情，更容易出现心理问题。

美国宾夕法尼亚州某学校，一名
上海籍的韩姓学生因英语沟通能力不
足，性格日益孤僻、暴躁，常和同班同
学发生肢体冲突，甚至会无缘无故自
言自语、又哭又笑，后经医生证实，已
患有精神病。北京籍留美学生梁常文
也对记者说，他的一些同学因为不适
应留学生活，一年内要回国好几次，给
家里造成很大的经济负担……

牛津大学经济系的大三学生小茗
告诉记者，对大多数低龄留学生而言，
心理上都要过几道关：从想家、逐渐适
应到完全融入。

“思乡是每个低龄留学生最难过
的一关。”小茗至今记得，初到英国，走
下舷梯，独自面对偌大的机场，看到的
却多是不同肤色的人们，“突然袭来的
寂寞感让我觉得非常无助”。

到英国的头3个月，小茗每天都在
哭，离家太远让她觉得孤独，语言障碍
和文化差异也让她缺乏归属感。好在
老师和同学们对她很友好，同屋的3个
英国女孩，每次有活动都会叫上她。
时间一长，小茗调整好心态，融进新的
生活圈子。她开始能带着亲近的口吻
描述新的校园生活：“和影片《哈利波
特》中描述得很像——住着独栋宿舍，
在摆着长桌、长凳的食堂就餐，上课是
十几个人的小班……”

国外相对宽松的学习环境和良好
的教育体制，是最吸引中国家长和学
生们的，没有了应试教育的压力，似乎
从此就可以享受学习的快乐，可以获得
知识和自信，但事实并非这么简单。身

边没了家长的监督，一些低龄留学生缺乏
自我约束能力，很难达到理想的学习效果。

高中时就到英国留学的晓彬告诉
记者，到英国的第一个学期，他很少在
课堂上发言，因为压根不知道大家谈的
是什么，也插不上话，这让他产生了极
大的挫败感。“生物、物理等专业课中的
专有名词，更听得我满头雾水。”时间一
长，晓彬开始厌学，他想不明白，爸爸妈
妈为什么要砸下辛苦钱让他到英国“受
罪”。他开始逃课，并结交了一群年纪
稍大的孩子，和他们一起到广场和电玩
厅打发时间。第一学期末，6门必修课
里晓彬有4门不及格，加之连续旷课逃
学，他接到了校方的留级通知，“那时，
才觉得很对不起父母”。

像晓彬这样的学生并非个别现
象。“国外读大学相对容易，这也成了部
分小留学生放任自己的一个原因。”北京
市的一位中学老师对记者说，他班上已
有几名学生走上了出国留学这条路。

小留学生生活奢侈引来非议

低龄留学潮的愈演愈热，在国内
引起了媒体及公众的广泛关注。留
学，离不开高额花费，人们好奇，一个
十几岁孩子在国外读书到底要花多少
钱？他们又有着怎样的家庭背景？

据记者了解，在英国，外国学生若
想上中学，只能就读收费高昂的寄宿
学校。在英国几所著名寄宿中学的网
站上，记者看到，学校每学期学费为
5000 至 1 万余英镑(1 英镑约合人民币
10.68 元)不等。据英国独立学校委员
会的最新调查结果显示，寄宿生每学
期的平均费用已达 8003 英镑，较去年
整体上涨了 4%，而这，还是 16 年来涨
幅最小的一年。以位于牛津的第欧瓦
罗克斯学院为例，2010 年至 2011 学年
中一学期的学费和住宿费约为8500英
镑，若按英国3个学期一学年的学制计
算，每年需 2.5 万多英镑，若算上艺术
类课程、语言学习等其他费用，则每年
需近 3 万英镑。而在众多王室子弟和
历史名人曾就读的伊顿公学，每年所
需费用就高达5万多英镑。

在英国，只有中产阶级以上家庭
的孩子才会被送到寄宿中学，近 93%
的英国孩子都在公立中学就读。英国

《每日电讯报》曾在2008年年底经济危

机时做过调查，结果
显示，很多中产阶级
因失业或收入骤减，不
得不将孩子从寄宿中
学接出来转到公立学
校去，但同时，中国孩
子就读英国寄宿学校
的人数却逆势增长。
坊间盛传，某英国寄宿
中学在濒临破产之际，
因中国留学生的纷至沓来而起死回生。

据一份针对英国独立学校委员会
的成员学校(即英国主流寄宿中学)进
行的最新调查显示，仅2010年，英国主
流寄宿学校就吸纳了 1 万余名海外留
学生，其中，1543 名来自中国大陆，
1854名来自中国香港，加起来，占到留
学生总数的1/3。

据记者多方调查了解，到英国读
寄宿中学的中国学生中，商人家庭背
景的占据了绝大多数。他们中甚至有
人在学校附近购置房产，家长也专门
过来陪读。因为没有经济压力，一些
小留学生生活奢侈。记者认识的某房
地产商之子就曾花2000英镑买了条牛
仔裤。据《英中时报》报道，中国的留英

学生中，“拿LV、GUCCI当书包的大有

人在，开名牌跑车的也不少……这些‘富

二代’最爱去的地方，还包括酒吧、夜店、

各种派对赌场。在伦敦的许多赌场，都

能看到一掷千金的中国留学生。他们下

的赌注很大，一晚上输掉几千甚至上万

英镑的不在少数。很多时候，一张赌桌

上全是中国留学生。”他们的这些举动，

引来不少外国人的非议和侧目。

也有不少低龄留学生来自中国官
员家庭。这些“官二代”比“富二代”低
调、谨慎得多，通常不会对自己的身份
大肆宣扬。这些孩子毕业后却不用为
找工作发愁。

还有些普通家庭，砸锅卖铁也要
让孩子留学，但这只是极少数。

财富正成为
可否留学的分界线

“十多年前，到英国留学的中国学
生多为博士，渐渐地硕士、学士多了。
上世纪 90 年代中期，中国出现了最早
的一批出国读寄宿中学的低龄留学

生，但人数较少，且多是借一些教委组
织的交流活动找寻留学机会。本世纪
初，随着留学中介的发展、壮大，越来
越多的学生开始通过留学中介出国读
中学。不少英国私立寄宿中学看到了
这一市场，开始和留学中介合作，委托
他们在中国国内对学生进行考核。”从
事英中学生交流的明影先生给记者梳
理了低龄留学发展的脉络。

教育专家徐小平认为，中国家长
如此热衷把孩子送出去读书，一方面
是因为国人对中国传统教育模式日渐
失望，另一方面，更多中国人开始放眼
全球寻找更“优质的教育资源”。他给
记者举出了这样的事实——在美国，
大学留学生中印度人所占比例最高，
而在初、高中，韩国留学生人数最多。

“这说明我国低龄留学还处于方兴未
艾的阶段，将来的发展还有潜力。”

21世纪教育研究院副院长熊丙奇
则提出，许多家长送孩子去国外读书是

“没有选择的选择”：“过去 10年间，内
地大学的声誉随扩招规模的扩大而下
降，频频发生于高校中的教育、学术腐
败案例，则一再损伤高校的公信力。”

“但低龄留学热的背后，其实隐藏
着种种问题。”徐小平告诉记者，“最让
人担心的，是教育的贫富差距拉大。
财富正渐渐成为学生是否可以出国留
学的分界线。因此，国家应出面设立
留学生专项基金，资助那些成绩优异
却没有经济能力的学生们出国，保证
更多优秀人才能分享国外教育成果。”

熊丙奇博士也表示了他的担忧：
“如今，‘垃圾留学’比比皆是。类似
‘在国内学得差却能在国外轻松上名
牌大学’的观点，可以激发出国热情，
却很难达到留学的实际效果。”另有
教育专家指出，教育是一个国家的重
要产业，现在我们把钱都拿去拉动别
国 的 GDP 了 ，对 本 国 教 育 绝 非 好
事。 据《环球人物》杂志

郑州的发展策略和战略取向
郑州打造“中原经济区”中心城

市，既需要从微观层面探讨其发展策
略、发展方式，同时也要立足于“中原经
济区”的发展模式中，站在国家区域经
济科学发展的战略高度，从宏观层面为
城市的发展战略取向进行准确定位。

立足于四个发展策略 推进郑州
各项事业全面发展

一是确保经济增长方式的转变，
夯实郑州作为中心城市的经济基
础。要加快提升郑州的产业层次、改
善产业结构，通过高新技术产业、现
代服务业、先进制造业、现代农业比
重的增加来激发经济发展的内生动
力，切实推进经济结构调整和发展方
式转变。二是统筹协调城市发展，推
进文明城市建设。文明城市建设不
是单方面的突进，而是各项事业的全
面进步。中心城市建设需要保证城
乡、人口与资源环境、经济发展的速
度与质量等方面的协调性推进，同时
城市建设要有长远规划，考虑环境、
人口、经济发展速度等因素，推进郑
州的“宜居与幸福”城市建设，最终建
成经济社会协调发展的文明城市。
三是融合发展资源，实现城市化带动

“三化”发展的目标。站在“中原经济
区”和国家区域经济发展的高度，郑
州要加快经济聚集区建设就需要实
现城市化、工业化与农业现代化的全
面发展，当前必须通过城市化来整合
资源，加速区域内资源的流动和重
组，带动城镇化、农业现代化建设，提
高郑州作为“中原经济区”中心城市
的重量。四是加大民生问题的关注力
度，保证发展成果的共享。在经济发
展的同时，要注重医疗、社会保障、教
育等重大民生问题的改善，及时解决
群众反映的突出问题，把发展的出发
点和落脚点真正体现在富民、惠民、安
民上，让发展成果由全体人民共享。

以三个方面的发展战略为取向
打造“中原经济区”中心城市

一是以主城区、新区作为核心驱
动力，带动经济发展与城市建设。即
是将主城区和郑州新区作为带动“中
原经济区”的建设的两个驱动主体。
通过优化主城区的空间结构，立足高
新技术和战略新兴产业，大力发展先
进制造业和现代服务业，着力形成以
商务会展、金融商贸、总部经济、文化

创意和高新技术产业为支撑的现代
产业体系，进一步加大国家高新技术
产业开发区的建设力度，强化其作为
主城区向西辐射的节点作用，推进主
城区产业聚集区的优化升级，积极承
接产业转移，引导全省高端产业向主
城区聚集融合，将主城区建成功能先
进、管理科学、环境优雅的现代化城
区，借助这里相互交会的诸多优势资
源、频繁的商务活动、便捷的交通网
络、多元的文化空间等城市元素，形成

“中原经济区”整体发展的主要核心辐
射点。围绕提升城市经济、人民生活、
社会发展和基础设施现代化水平，加
快郑州新区以“现代化、国际化、信息
化和生态型、创新型城市”为主要内涵
的“三化两型”城市建设，推进郑州现
代化城市建设进程，将其打造成“中原
经济区”经济社会发展的另外一个核
心增长极和城市建设的综合实验区。

二是整合分散的资源，实现城市
间的联动发展。以巩义、登封、新密、
新郑四个城市为主体，通过经济发展
上的互动，以及资源的交流与整合，
形成多中心联动发展的战略格局。
巩义市作为郑洛城市工业走廊的重
要战略支点，重点要发展现代工业和
旅游业，来转变产业结构，建成现代
工业中心和旅游名城。登封应以旅
游、居住、商业为主，努力将其建成国
家级风景名胜旅游中心。新密应以
国家级煤炭基地和省级非金属矿物
制品业基地为建设目标，努力将其打
造成能源和非金属矿物制品业中心，
提高郑州在经济区西南部的辐射引
领能力。新郑市要加快推进园区建
设，提高现代产业和产业聚集区的水
平，努力打造先进制造业基地，将其
建成郑南的节点城市和郑州的一个
重要的副中心城市。

三是放大郑州既有资源的比较
优势，形成良性发展的循环链条。
推进比较优势放大战略是郑州建设

“中原经济区”中心城市的关键。郑
州区位和交通优势的放大，将会带
动郑州的现代物流业、先进制造业
和科技创新的发展，进而又促进郑
州的全国综合交通通讯枢纽城市、
现代化商贸物流城市、科技创新基
地、先进制造业基地、国家区域性金
融中心的建设。通过郑州市的区位
和交通的比较优势放大，可以积极
创造产业间的联动条件，让交通-物
流-制造业、高新技术产业、加工制
造业之间产生循环激励的发展链条
和良性的互动机制。 赵 君 刘涛

咨询海外高中就读者咨询海外高中就读者

符号化的城市形象代言人怎么选
近年来，一些城市选出了自己

的城市形象代言人，而南京的代言
人则一直空缺。在成功申办 2014
年青奥会后，南京聘请一位城市代
言人的愿望变得十分迫切。近日，
南京官员在接受记者采访时透露
说，“南京拟请吴建民先生担任城市
代言人。”消息一出，立刻引来热
议。（9月12日东方网）

城市形象代言人，代表的是这
座城市的形象，同时还代表着城市
文化、城市精神，因此对代言人必定
有特别的要求。符号化的城市形象
代言人，人格与气质最好能与这座
城市的内涵相接近，对城市意义既
有真切、准确的表达，又能再现非物
质的价值观和文化演进。南京这个
城市有着厚重的文化历史，“六朝古
都”、“十朝都会”，秦淮河、长江大
桥、中山陵，人们早已耳熟能详。在

今天，南京还是个充满创造、创新活
力的城市，在各类城市资源中，层出
不穷的新事物新人物是它的重要构
成。选出一个合适的城市形象代言
人，可以说，费思量，还费斟酌。选
谁才好？着实是个难题。

选谁都是选，关键是谁来选，
怎么选。民选也好，官与民结合
起来选也好，不管怎么选，选出来
的人都要得到市民认可。南京是
个有福的城市，地杰人灵。除了
外交家出身的吴建民，还有主持

“零距离”时为百姓说话的孟非、
风靡网络的南外“奶茶 MM”、中
国首善陈光标等知名人物可供选
择。话又说回来，谁被选中了，做
起来，都不容易。被选中的人要
认同南京，理解南京，热爱南京。
而活力与内涵的要求，有能力、有
经验去推动南京与其他国家、地区

文化交流的要求，亦将给这位未来
的城市形象代言人以较大的职责
压力。做南京的城市形象代言人，
既是一件光荣的事情，又是个累人
的活儿，他必须担责，能够在许多
方面造福这个城市。

具体到邀请吴建民来担任南京
城市形象代言人，目前这也只是南
京方面的一个想法，尚未付诸实施，
相关的程序也还没启动，但由这件
事引起的热议已给人们带来诸多启
示。俗语说众口难调，选出任何一
个代言人都不可能符合所有人的意
愿。没有最优选择，那就只有寻求
次优，选出来的人最起码要得到多
数市民的认可。这个人在某种程度
上说，代表着南京人的脸面。他的
好就是南京这个城市形象的好，南
京这个城市形象的好，就是他的
好。 伊 文

“山寨”悉尼歌剧院
的冲动所在

这个地方的官员爱好“山寨”，已然
上瘾。曾因在世博会开幕前夕斥资350
万元建起“山寨中国馆”而“雷”翻众多网
友并遭到广泛质疑的江苏阜宁近日再度
祭出“惊雷”——斥资5000万元，修建了
一座“山寨”版“悉尼歌剧院”。（9月13日

《广州日报》）
悉尼歌剧院在全世界的知名度极

高，被称为上个世纪最具特色的建筑之
一。它既是世界著名的表演艺术中心，
亦为悉尼市的标志性建筑。看看图片就
会知道，这所剧院特有的船帆造型，加上
悉尼港湾大桥，涌动的海浪，与周围景物
相映成景，和谐自然。可以说，悉尼歌剧
院的建筑艺术，是难以模仿的，任何模仿
行为都是东施效颦。尽管阜宁“山寨”悉
尼歌剧院有超高的热情，但“山寨”就是

“山寨”，“仿真度”怎么瞧都不高，那些建
筑细节看上去除了显示“山寨”的热情，
就是处处的拙劣。

官员“山寨”悉尼歌剧院，肯定有很多
个人的想法。是要推动当地旅游业发
展？如要这样，就太匪夷所思了。悉尼歌
剧院不仅是当地人艺术文化的殿堂，更是
悉尼这个城市的灵魂。清晨、黄昏或星
夜，人们不论徒步缓行或出海遨游，悉尼
歌剧院随时为游客展现多样的迷人风
采。迷人风采都“山寨”不来，更遑论“山
寨”人家特有的文明积累及城市灵魂？说
句难听话，人们宁可看看画片，也不会有
兴趣一睹“山寨”版“悉尼歌剧院”的芳
容。因为它根本就不具备一般性的审美
价值，观赏一番，心里只会添堵。

“山寨”悉尼歌剧院，是要促进当地
文化事业发展？可看了新闻明白，“山
寨”版“悉尼歌剧院”并不能弦歌相闻，竞
演歌剧，它叫“天鹅港湾”，其中所设除了
装潢豪华的客厅、包间和会议室等，就是
厨房。也就是个一些人风光享受，吃喝
玩乐的地方，里里外外都没什么文化。

阜宁既是老区，也是个贫困县，5000
万元钱，对这个县不是个小数目。“山寨”
悉尼歌剧院的冲动所在，和基本的民生
没有关系。其形象存在本身，就是在漠
视民生。一个穷县，有点儿钱，不应是没
地儿花了。老百姓衣食住行，需要花钱
的地方，多了去了。以这样的手法花钱，
除了让人产生用纳税人的钱去装饰自己
的门面、捞取政绩、捞取好处这样的联
想，不会产生其他什么联想。从此一事
还可看出，阜宁官员的想象力实在是太
贫乏了，搞工程只会“山寨”，“山寨”一把
本土的犹嫌不够，又“山寨”一次洋的，他
们还会“山寨”第三把吗？

今语

说明: 据报道，当植入式广告在影视剧中“攻城略地”之时，也悄然渗入文学作品当中，虽然较影视作品
的“明目张胆”，图书的“植入广告”要含蓄得多，如果不点明，读者未必能多留意，但其发展势头可谓强劲，石
康的《奋斗乌托邦》中就植入了900万元的广告。
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展望中原经济区
畅想郑州新作为

郑州市社科联（院）郑州日报 联办

（资料图片）（资料图片）

（资料图片）（资料图片）


